

L. NACIONAL

# INTENTA 'SECUESTRO' PARA IR A EU

REFORMA / STAFF

Un hombre, identificado como Mario González Hernández, de 31 años y originario de Pénjamo, Guanajuato, intentó secuestrar y desviar un avión de Volaris hacia Estados Unidos.

De acuerdo con las primeras indagatorias, este hombre -quien viajaba con su esposa y dos hijos menores de edad en la ruta Bajío-Tijuana- alegó que había recibido una amenaza de muerte y que no podía aterrizar en Tijuana.

Según los datos preliminares, no tiene registros de vínculos con organizaciones terroristas.

González Hernández amagó a una sobrecargo con un lapicero al cuello; le pidió que abriera la cabina de pilotos para ingresar y dar la orden de desviar el vuelo hacia Estados Unidos.

Según el relato, gracias a la intervención de pasajeros y la implementación de un protocolo de seguridad se logró someter al agresor para aterrizar en Guadalajara, donde ya los esperaba personal de la Guardia Nacional.

"Personal de la aerolínea informó que el agresor les comentó que habían secuestrado a un familiar cercano y al momento de despegar de León recibió un mensaje de muerte si viajaba a Tijuana", aseguró la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Cuando ya estaba en tierra y era llevado en una patrulla rumbo a la sede de la FGR en la capital de Jalisco, González se lanzó nuevamente contra el chofer de la Guardia Nacional que lo transportaba y provocó un choque contra una estructura metálica del Aeropuerto Internacional de Guadalajara.

Finalmente, González fue sometido y puesto a disposición del Ministerio Públi-

co en la capital de Jalisco.

Después de siete horas de travesía, el avión de Volaris llegó a Tijuana.



■ Mario González, originario de Pénjamo, Guanajuato, y sin antecedentes penales, fue entregado a las autoridades federales en Guadalajara.

## MIEDO EN EL AIRE

Tras despegar de León, el avión de Volaris fue desviado a Guadalajara, y luego retomó su ruta a Tijuana.



Intentan 'secuestrar' avión de Volaris para llevarlo a EU

# 'Al abrir la puerta íbamos a morir'

**Amenaza pasajero a sobrecargo e intenta abrir acceso de aeronave**

NATALIA VITELA

Unos 30 minutos después de despegar en el Aeropuerto Internacional de Guanajuato, Mario "N" tomó por sorpresa a decenas de pasajeros del vuelo 3041 de Volaris con destino a Tijuana.

Lo que planeaba ser un viaje de no más de tres horas, se convirtió ayer en una pesadilla, pues el hombre, originario de Pénjamo, Guanajuato, intentó abrir las puertas de la aeronave y amenazó a una sobrecarga.

Eran alrededor de las 7:30 horas cuando comenzó a gritar que necesitaba llegar a Estados Unidos para pedir asilo, pues un grupo criminal lo amenazó de muerte.

"Él quiere agarrar la manijera de la puerta, abrir la puerta, y sí la abrió un poquito, pero uno de mis compañeros de los que venía ahí conmigo fue y lo agarró", dijo el pasajero Gerardo González.

"Mi vida estuvo en riesgo, la vida de todos estuvo en riesgo, porque fue un acto de terrorismo se diría, porque al abrir la puerta, todos íbamos a morir".

No pasó mucho tiempo para que se desatara el pánico entre la tripulación y los pasajeros, pues el hombre de 31 años quiso entrar a la cabina de los pilotos y no paraba de gritar.

"Venía con su esposa y venía con niños. Ella nomás pedía ayuda, y él lo que quería era llegar al Aeropuerto

de San Diego, porque quería pedir asilo político", apuntó González.

"Él venía de Pénjamo, Guanajuato, y (dijo que) había recibido muchas amenazas del cártel de allá y por eso venía a pedir asilo político".

Los llamados del personal de la aerolínea para que se tranquilizara no fueron suficientes, expuso, por lo que entre todos los presentes intentaron sostenerlo.

Jesús Torres, un pasajero oriundo de Guanajuato, pero con residencia en Estados Unidos, logró contenerlo y controlar la situación, luego de que el agresor tomara a una de las sobrecargas del cuello y la amenazara.

"Creo que hice la parte humana, mi parte fue la parte humana de hacer las cosas lo mejor posible, lo que más se me vino a la mente, el velar por la seguridad de la aeromoza y de él mismo, por la confusión en la que se encontraba", expresó.

—¿Sintió miedo en algún momento de que trajera algún arma?, se le preguntó.

"Sí, por la inseguridad que se vive en el País y porque no hubo mucho apoyo por parte de las autoridades, entonces es un poquito turbio la situación que se está viviendo", respondió.

Según la plataforma Flight Radar 24, el viaje estaba contemplado desde la zona del Bajío al Aeropuerto Internacional de Tijuana, Baja California, pero a la al-

tura del municipio de Zapotqui, cerca de los límites entre Zacatecas y Aguascalientes, el avión tuvo que modificar su trayectoria.

Mientras los pasajeros intentaban contener a Mario "N", el avión dio un giro y puso como su nuevo destino el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, en Jalisco.

"Derivado de la activación de protocolo de seguridad de la aerolínea Volaris ante el incidente en el vuelo 3401 que partió del Aeropuerto de Guanajuato al Aeropuerto de

Tijuana, el Aeropuerto Internacional de Guadalajara fungió como aeropuerto alterno y canal de comunicación entre la aerolínea y los elementos de la GN con el fin de que ellos, en coordinación con la AFAC, desplegaran el protocolo de seguridad", informó el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP).

Pasajeros sostuvieron al sujeto y el avión pasó sobre las comunidades de La Encarnación y Canalejas, en el municipio zacatecano de Villanueva.

Alrededor de las 8:03 horas, luego de sobrevolar los límites entre Jalisco y Zacatecas, el piloto aterrizó en el aeropuerto jalisciense y la tripulación puso al pasajero responsable a disposición de las autoridades competentes.

Los pasajeros aseguraron que tras el evento no recibieron ningún tipo de apoyo psicológico por parte de la aerolínea.

El vuelo 3041 llegó a Tijuana alrededor de las 14:20 horas, tiempo de la Ciudad de México.



**///** Creo que hice la parte humana, mi parte fue la parte humana de hacer las cosas lo mejor posible, lo que más se me vino a la mente, el velar por la seguridad de la aeromoza y de él mismo, por la confusión en la que se encontraba.

**Jesús Torres, Pasajero**



**///** Mi vida estuvo en riesgo, la vida de todos estuvo en riesgo, porque fue un acto de terrorismo se diría, porque al abrir la puerta, todos íbamos a morir”.

**Gerardo González, Pasajero**

### Pánico en el aire

Pasajeros se unieron para que Mario “N” no atacara a sobrecargos y abriera una puerta del avión:



**1** Alrededor de las 7:30 horas de ayer, Mario “N” comienza a gritar y pide que abran las puertas por un supuesto ataque de ansiedad. La tripulación se alarma y comienzan los forcejeos.



**2** Ante los llantos, gritos y reproches, personal de la aerolínea le piden tranquilizarse y el pasajero Jesús Torres lo contiene, pues había tomado del cuello a las sobrecargos y las amenazó con una pluma.

**3** El sujeto intenta zafarse, pero los pasajeros se unen para que no logre hacerle daño a nadie y el piloto desvía el vuelo hacia el Aeropuerto de Guadalajara, donde lo detienen.



# Chiapas, una trampa mortal para los migrantes

MIRIAM RAMÍREZ

En Chiapas, los migrantes enfrentan robos, secuestros, extorsiones, abusos de poder, retenciones ilegales, desapariciones y asesinatos.

Para este trabajo se entrevistó a personas que debieron pagar a grupos criminales para que les permitieran cruzar el Suchiate o las liberara de un secuestro o extorsión.

La presencia militar en tareas de control migratorio se ha incrementado. Entre 2019 y 2022, primera mitad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el despliegue de soldados se triplicó en la zona.

| NACIÓN | A6

300

PERSONAS

aproximadamente conforman la caravana migrante en Chiapas.



PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

VALENTE ROSAS, EL UNIVERSAL

En balsas hechas con cámaras de llanta, traficantes de personas al servicio del crimen organizado cruzan el río Suchiate, con el consentimiento de la Guardia Nacional, a decenas de indocumentados.

## PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

# UNA TRAMPA MIGRATORIA LLAMADA CHIAPAS

El lugar es el primer contacto de las personas en movilidad que arriban desde Centroamérica; es un choque con la violencia migratoria dominada por la brutalidad del crimen organizado y las tropelías de las autoridades gubernamentales, denuncian

Texto: **MIRIAM RAMÍREZ**  
—nacion@eluniversal.com.mx  
Fotografía: **VALENTE ROSAS**

**S**on las 11 de la mañana y el sol se muestra arrogante. Roxana, una colombiana de 22 años, empuja una pequeña carriola rosa en la que traslada a su hija Aitana de apenas

un año. Cubre con un suéter negro la superficie plástica de la carriola para aminorar la temperatura que ronda los 34 grados. Avanzan sobre la carretera costera de Chiapas rumbo a Oaxaca. Lo hacen inmersas en el anonimato de una caravana migratoria formada con familias de Centro y Sudamérica que anhelan llegar a Estados Unidos.

El grupo es difícil de contar, tal vez unos 300, entre ellos padres, madres, jóvenes, adultos mayores, niños, niñas, bebés transportados en carriolas o en hombros. Caminan dispersos sobre el costado izquierdo de la carretera. Es lunes 7 de octubre y se ven agotados.

Roxana está de acuerdo en estar aquí, aunque no era su idea inicial.



planeaba nacer el recorrido en autobús, pero tres días antes, al salir de Tapachula, unos hombres armados detuvieron su transporte, preguntaron por los migrantes a bordo y el chofer no dudó en señalarla.

“Te bajas o te bajo de los pelos”, amenazó uno de los armados.

La obligaron a subirse a una motocicleta rumbo a una zona deshabitada. La condicionaron a pagar 300 dólares a cambio de su libertad. Le dijeron que por cada media hora que tardara en conseguir dinero la cuota aumentaría.

“Yo le pedía: ‘por favor, por favor, no quiero que le pase nada a mi hija’. En el camino me entró una angustia, sentía que me ahogaba porque iba a mucha velocidad”, recuerda.

Roxana logró contactar a familiares en Estados Unidos y realizaron el depósito para pagar la extorsión. Antes de liberarla, los traficantes la forzaron a grabar un video en el que contaba cuánto había pagado. Le dijeron que la grabación era una garantía para no volver a secuestrarla. Una vez liberada, caminó horas por las afueras de Tapachula hasta que encontró a unos venezolanos que la invitaron a unirse a la caravana, la primera que se realiza durante el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

En este grupo abundan los relatos de secuestros, extorsiones, abusos de poder y retenciones ilegales. Aseguran que caminar en conjunto les protege del crimen y de las autoridades migratorias mexicanas; sin embargo, el paso es lento. En dos

días han avanzado 70 kilómetros, un trayecto que en automóvil se recorre en 90 minutos. La meta es llegar a Arriaga, la última ciudad chiapaneca antes de entrar a Oaxaca, a más de 235 kilómetros de distancia. Si continúan al mismo ritmo, les tomará otros seis días llegar.

#### Zona en conflicto

La región del Soconusco, en el sureste de Chiapas, inicia en la frontera sur con Guatemala. Atraviesa Tapachula, Huixtla, Villa Comaltitlán y Escuintla hasta llegar al Istmo Costa, en el norte de Chiapas. Esta es una de las rutas más utilizadas por los migrantes que llegan a México. Por aquí pasa la carretera costera que bordea el océano Pacífico y es también el camino por el que avanza la caravana.

En los primeros días de octubre, sobre esta ruta, asesinaron a ocho migrantes. A seis personas las mató el Ejército tras presuntamente confundirlas con el crimen, y otras dos fueron halladas asesinadas a balazos en un sembradío de caña.

Entre 2019 y 2022, primera mitad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el despliegue militar se

triplicó en la zona: pasó de 5 mil a casi 14 mil soldados.

La violencia en el Soconusco también ha crecido. Desde 2021 esta región enfrenta una intensa disputa por las rutas del tráfico de drogas y el tráfico de personas migrantes entre el *Cártel Jalisco Nueva Generación* y el *Cártel de Sinaloa*.

Los militares y el crimen organizado coexisten en este complejo territorio; unas veces se enfrentan a balazos, otras sólo se vigilan mutuamente, como sucede en los retenes migratorios de la Guardia Nacional, donde hombres en motos y radios en mano vigilan los movimientos de los militares y migrantes.

#### El Suchiate, Víctor y La Patrona

Víctor descansa bajo la sombra de un árbol a la orilla de la carretera. Lo hace mientras espera al resto de la caravana. La estrategia de este venezolano de cuatro décadas es caminar deprisa, tomar la delantera del grupo y esperar a ser alcanzado mientras reposa y se hidrata.

Dejó su patria en 2017, cuando la crisis política y económica de Venezuela se volvió insostenible para él. Decidió, junto a su familia, probar suerte en Brasil, pero no lograron estabilidad económica y la familia se dividió: su esposa emigró a España y él decidió emprender este sinuoso camino.

“Yo sé que estoy en un territorio minado de cárteles; para poder venir de Guatemala a Tapachula nos trajeron así, los cárteles”, relata.

Víctor pagó 100 dólares a unos traficantes en Guatemala que se hacen llamar *La Patrona*. Le tomaron una fotografía y estamparon en su brazo un sello negro. Lo subieron a una balsa en el río Suchiate. Al llegar a México lo identificaron por la fotografía y la marca.

“¿Tú eres el venezolano que viene con *La Patrona*?”, le preguntaron unos hombres en Ciudad Hidalgo, la primera ciudad mexicana al cruzar el río Suchiate.

En este lugar, el tráfico de migrantes fluye con rapidez y a la vista de la Guardia Nacional, que mantiene un campamento a la orilla del río. Frente al punto militar suceden tres actividades cotidianas: el tráfico de personas indocumentadas, el cruce en balsas de habitantes fronterizos y el tránsito regular por el Puente Internacional.

Una vez que Víctor pisó Ciudad Hidalgo los traficantes lo subieron a una combi que lo trasladó a Tapachula, a unos 50 minutos en auto. Ahí buscó trabajo mientras intentaba obtener una cita para solicitar

asilo en Estados Unidos. Pasó un mes y no consiguió ni la cita ni el empleo, por eso decidió caminar

hasta la Ciudad de México.

Ya han pasado 25 minutos desde que Víctor se sentó a descansar y la caravana casi lo alcanza. Decide levantarse, cubrirse el rostro con una gorra oscura, echarse encima un par de mochilas de viaje y continuar su caminar sobre la carretera.

#### Violenta separación

Pasadas las dos de la tarde los integrantes de la caravana llegan a Escuintla, una ciudad de 30 mil habitantes a un costado de la carretera costera. Se instalan en el Parque Central del municipio, debajo de una techumbre que los protege de una ligera lluvia que refresca la tarde. Acomodan cartones, bolsas negras de plástico o colchonetas para recostarse sobre la cancha de concreto. Se ven exhaustos. Duermen por más de dos horas y, una vez que han recuperado energías, se dispersan en busca de comida.

Entre las calles del sitio se ve a una mujer con cuatro meses de embarazo preguntar por un cuarto de renta. Su nombre es Yessi y ha decidido abandonar la caravana. Las cosas no le han salido bien desde que llegó a México. Está agotada y el dolor de las ampollas en los pies le impiden seguir caminando.

La mujer de 25 años, originaria de El Salvador, fue detenida por Migración apenas llegó a México. Asegura que las autoridades la engañaron, la separaron de sus amigos y la mantuvieron incomunicada.

“La llevan a una cárcel. Sí, es como una cárcel. Nos tuvieron incomunicados. Un trato feo”, narra.

La cárcel a la que se refiere Yessi es la Estación Migratoria Siglo XXI, en Tapachula, considerada la más grande de Latinoamérica. Las altas bardas con alambre de púas que rodean la estación se asemejan al perímetro de una prisión.

Testimonios recabados coinciden en que en este lugar los migrantes son encerrados de forma temporal y separados sin importar vínculos sanguíneos. Al ingresar les confiscan los celulares y les imposibilitan la comunicación entre ellos.

Este día, en Escuintla, Yessi encuentra un cuarto para renta por 5 mil pesos semanales, pero no le alcanza el dinero. De vuelta a la plaza, sus amigos le recomiendan meditar su salida de la caravana. Ella coloca un cartón en el piso de la plazuela y se recuesta a descansar.

#### Respiro en el camino

Son las ocho de la noche y las familias que están reunidas en la plazuela se observan agotadas. Hoy caminaron por más de 10 horas, desde las cuatro de la mañana hasta las dos de la tarde. Al centro de la reunión se encuentra José, un joven vene-



zolano de 26 años que se convirtió en el líder del grupo. Es la tercera ocasión en que intenta subir a la Ciudad de México, las dos veces anteriores fue detenido en Oaxaca y regresado a Tapachula.

Cuenta que 10 días atrás, la caravana se formó en el Parque Central de Tapachula. Allí conoció a otros migrantes y acordaron avanzar juntos. La voz se corrió y se sumaron decenas de personas hasta alcanzar los cientos que caminan unidos.

“No tenemos otra opción más que la caravana; nos montamos en una combi y nos entregan al cártel. De esta forma vamos juntos y los tratamos de evitar”, dice el sudamericano.

La noche avanza y deben decidir si continúan durante la madrugada o descansan un día entero en Escuintla. José sube al escenario de la plaza y se coloca frente a la multitud. Les pide llegar a un acuerdo; sugiere votar a mano alzada.

Mujeres con hijos alegan que la caravana se separa demasiado y dejan atrás a las familias. La discusión sube de tono. Un pequeño grupo quiere seguir avanzando, pero la mayoría se niega. Levantan la voz, hablan al mismo tiempo y sólo se escucha una bulla.

De pronto, la voz de José sobresale de entre todas: “Esto es una caravana, no una maratón”, sentencia. Los migrantes estallan en carcajadas y aplauden. Está decidido, descansan un día más en Escuintla. Ya mañana será otro día. ●

**AMÉRICA PÉREZ**

Servicio Jesuita al Refugiado

**“El discurso de Migración es que rescata a las personas, ¿no? La realidad es todo lo contrario. Es una estrategia de cansarlos”**

**ENRIQUE VIDAL OLASCOAGA**

Director CDH Fray Matías

**“Con las restricciones en la política migratoria, quien más pierde son las personas en movilidad... A quien más beneficia es a una economía criminal”**



Unas 300 personas de diversas nacionalidades caminan sobre la carretera costera de Chiapas.



La Guardia Nacional ha triplicado su presencia en la frontera sur de México. El objetivo militar es incrementar el control migratorio.





Las personas migrantes pagan a traficantes en Guatemala para que las crucen en balsas a través del río Suchiate.

**Interactivo**  
Vea en línea el interactivo



eluniversal.com.mx



## Orquesta infantil renueva tradición musical en Puebla

▲ Con 33 niñas y niños indígenas, hablantes de lengua náhuatl, de la comunidad de Matlaluca, municipio de Huauchinango, Puebla, nació la primera orquesta comunitaria del Consejo Nacional de Fomento Educativo. Con violines, guitarras quintas y jaranas huapangueras hicieron realidad su sueño de interpretar sones y huapangos. Su profesor, David Flores Gayosso, maestro de prescolar y destacado músico regional, acompañó su formación durante medio año, pero "ya estaban tocando a los tres meses; son niños apasionados de la música". Foto Jorge Ángel Pablo García LAURA POY SOLANO, ENVIADA / P 7



# Nace en la Huasteca la primera orquesta infantil del Conafe

**LA INTEGRAN 33 NIÑOS INDÍGENAS**

Aprendieron con instrumentos de cartón que meses después sustituyeron por verdaderos

**Laura Poy Solano**  
ENVIADA  
HUAUCHINANGO, PUE.

Entre la neblina de los bosques de la sierra norte de Puebla, los violines, las guitarras, quintas y jaranas huapangueras han vuelto a ser parte del paisaje sonoro. En esta región de profundas raíces musicales, enclavada en la Huasteca poblana, nació la primera orquesta comunitaria del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe).

Integrada por 33 niñas y niños indígenas, hablantes de lengua náhuatl, de la comunidad de Matlalauca, municipio de Huauchinango, Puebla, han hecho realidad un sueño: interpretar sonos y huapangos.

Su profesor, David Flores Gayoso, maestro de prescolar y un destacado músico regional, acompañó su formación durante medio año, pero asegura: “ya estaban tocando a los tres meses que iniciamos el proyecto. Son niños apasionados. Incluso, ahora, que no reciben clases, me cuentan que solos están sacando nuevas piezas”.

Situada en la zona norte de Puebla, donde conviven los pueblos indígenas ahñu (otomí), nahuas y tepehuas, Matlalauca tuvo huapangueros, recuerda doña Hermelinda, presidenta de la Asociación Promotora de Educación Comunitaria (APEC), de la localidad en la que residen menos de 200 habitantes.

“Sí teníamos músicos, pero se fueron muriendo. Los dos últimos tocaban el violín. Uno falleció recién y otro se fue a vivir a Nopala, una comunidad cercana. Cuando había fiesta o un difunto, pues había que mandarlo traer y el pueblo le tenía que responder con un pago”, narra.

Ahora, afirma con una enorme sonrisa, “estamos muy felices. Nunca nos imaginamos que llegara este apoyo. Me siento muy orgullosa de nuestros pequeños, que le están echando ganas. Agradecemos de todo corazón a los de Conafe, porque ya mero se iban a perder nuestros sonos, nuestras tradiciones”.

Rodeada de cerros, con el paisaje cotidiano de bruma y árboles, la comunidad, donde la mayoría de las casas tienen techos de lámina, subsiste de la tierra fértil en la que se siembran maíz y hortalizas, señala doña Hermelinda.

Recientemente, gracias al programa Sembrando Vida, se cultivan 60 hectáreas de árboles frutales, que les han permitido obtener algunas cosechas, porque, reconoce, el pueblo “también estuvo a punto de desaparecer”.

La orquesta, asegura, fue un respiro para la comunidad. “Muchos se iban sin volver, pero ahora ya hay un orgullo de ser de Matlalauca, donde los niños son parte de una orquesta, que hasta toca en otros pueblos”.

Armando Catarino González, profesor de educación indígena y padre de Alison, quien a sus nueve años de edad toca la jarana huapanguera y sueña con tener su propio trío, asegura: “ha sido maravilloso. Una experiencia increíble, me siento orgulloso cuando la veo tocar. Como padres de familia los estamos apoyando, porque nos da mucho orgullo tener nuestra orquesta”.

El camino, destaca, no fue fácil. Los niños no conocían los instrumentos, por eso sus primeros ensayos, en abril pasado, fueron con violines, guitarras y jaranas de cartón. “Les hacía mucha ilusión que llegaran los instrumentos de

verdad y no dejaban de ir a ninguna de sus clases. Con lluvia o sol, todas las tardes iban a practicar con sus maestros de música”.

## Orquesta de tríos huapangueros

Rodrigo Díaz Bueno, director de Educación Musical de la Secretaría de Educación Pública (SEP), señala que el proyecto nace a partir de la búsqueda de una propuesta para llevar música tradicional mexicana a los niños, y del interés de Conafe de hacer realidad esta propuesta.

Con 15 años de experiencia en la integración de orquestas infantiles, explica que la propuesta gestada con el consejo, que adquirió los instrumentos y garantizó la presencia de maestros de música en la comunidad, como el profesor David Flores.

Se escogió a Matlalauca, indica, por el interés que mostraron niños y padres por participar en el proyecto. La idea central fue crear una orquesta que, a su vez, pudiera subdividirse en 10 u 11 tríos huapangueros con la posibilidad de que cada trío tenga un repertorio y busque ingresos propios.

Una de las experiencias más alentadoras, reconoce, es que pese a haber concluido el periodo de formación musical con los niños en septiembre pasado, “ellos mismos se tutorean, tienen una relación en la que una niña le enseña a otra; un niño que toca excelente la guitarra, le enseña a los demás”.

Y lo mejor, asegura, “es que están dispuestos a enseñar a otros niños de otras comunidades que estén interesados en aprender a tocar un instrumento”, lo que sería el siguiente paso para dar continuidad al proyecto: crear más orquestas en



comunidades cercanas a Matlaluca.

Para Alison, la orquesta comunitaria ha sido una fantasía hecha realidad. “Primero llegaron los maestros David, Juan y Rodrigo y se pusieron a tocar en el pueblo. Todos salimos a ver qué era eso; a mí me gustó mucho cómo se escuchaba. Después intenté tocar la guitarra, pero como es muy grande, no pude. Y por eso me dieron la jarana, que ahora me gusta más”.

Asegura que luego de varios conciertos que han dado, “mi papá ya habló con los padres de otros dos niños y vamos a hacer nuestro trío. Eso me hace muy feliz, porque me gusta mucho cuando toco, y cómo me miran las personas. Me siento orgullosa de ser música”.

Rosa es otra de las integrantes de la orquesta. Toca el violín, pero le gustaría también la jarana huapanquera. Esta orgullosa de que niñas y adolescentes estén en el proyecto. “Nos ayuda a transmitir nuestras emociones. Por ejemplo, desde que toco mi violín y me pasa algo que me molesta, pues me calmo tocando, y ya no estoy tan enojada.”

Le gusta ser autodidacta. Cuenta que no ha sido fácil aprender solos nuevas piezas, pero “nos dimos cuenta de que si olvidamos algo, otro se acuerda, y nos lo vuelve a mostrar, como me pasó con una amiga, que me enseñó a tocar *El moño colorado*, pero luego se le olvidó, y le pude recordar cómo se toca”.

Cerca de ella, Juanito, uno de los más destacados intérpretes de la orquesta, asegura que ha sido una experiencia “muy bonita. Aprendimos a tocar, pero también a enseñarnos entre nosotros. Por nuestra cuenta ya aprendimos otras canciones”, entre ellas, *Las mañanitas*.

Con apenas nueve años, ya sabe que quiere grabar un disco, porque “me gusta mucho tocar. Cuando escucho el sonido, por ejemplo, de la *Xochipitzahuatl*, sé que representa a mi pueblo”.

Recuerda que antes de la llegada de la orquesta no conocía un instrumento, pero “cuando vi cómo tocaban los profesores, pensé: quiero tocar. Y ahora ya estoy buscando mi trío, porque también soy bueno con las quintas”.

Sonriente, afirma: “cuando la gente me ve tocar, me siento feliz, porque estoy al lado de mis compañeros y porque es música de mi pueblo, que ya no bailaba contradanzas y ahora sí: porque ya regresaron el huapango y el son”.





▲ Concierto en Matatlaca, Puebla, donde tres maestros enseñaron a tocar a un grupo de niños que ahora son maestros de más menores. Foto José Ángel Pablo García



# Claudia: T-MEC, “única forma de hacer frente con éxito” al desafío de China

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

— La Presidenta dice que la Agencia Nacional de Aduanas funcionará en marzo y el tren a Nuevo Laredo antes de 2030. PÁGS. 12 Y 13

## Claudia: T-MEC, única forma de enfrentar a China

GASPAR VELA  
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que el tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá es la única forma de enfrentar a China, por lo que consideró que los tres países deben proteger esta relación.

Desde Nuevo Laredo, Tamaulipas, a solo unos kilómetros de territorio estadounidense, la mandataria afirmó que América del Norte debe avanzar en la independencia de las importaciones de otras regiones del mundo.

“Estoy convencida de que el tratado México, Estados Unidos y Canadá es importante para el próximo presidente de Estados Unidos, porque este tratado es la única forma de enfrentar con éxito la competencia económica y comercial con China.

“Por eso, siempre hemos sostenido que entre los tres países no hay competencia, al contrario, nos complementamos y eso nos permite ser una de las regiones más vigorosas y más importantes del mundo”, apuntó.

Al presentar programas para el bienestar en dicha ciudad fronteriza, Sheinbaum destacó que México, Estados Unidos y Canadá producen 30 por ciento del producto interno bruto mundial. Además, planteó la integración económica de todo el continente.

“La propuesta es que en adelante busquemos con respeto a nuestras soberanías, independencia, cultura y democracias, la integración económica de todo el continente americano para convertirnos todavía más en la región más vigorosa de todo el planeta”, expuso.

En el Polyforum La Fe de Nuevo Laredo, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que, por lo anterior, México, Estados Unidos y Canadá deben proteger su relación comercial.

“Con respeto a nuestras soberanías, la relación comercial es única y ambos debemos protegerla. Es más, entre los tres países debemos proteger esa relación. La cooperación siempre será la mejor salida”, resaltó.

Sheinbaum expuso que los estados fronterizos del sur de Estados Unidos y los del norte de nuestro país: Baja California, Sonora Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas representarían la cuarta economía de todo el mundo, si fueran tomados como una unidad.

Agregó que la frontera en Nuevo Laredo es el principal cruce de mercancías entre Estados Unidos y México, además de ser el principal puerto terrestre de todo el continente, ya que transitan diariamente de manera legal 70 mil tractocamiones, un millón de personas y 240 mil vehículos de pasajeros, por lo que en marzo de 2025 estará concluida la nueva sede de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) en este municipio.

“Diariamente, cruzan de manera legal, entre ambos países, 70 mil tractocamiones con mercancías, un millón de personas y 240 mil vehículos de pasajeros. La frontera de más de tres mil kilómetros más dinámica que haya en cualquier lugar del mundo”.

Asimismo, la Presidenta recordó que en EU viven cerca de 37 millones de connacionales de primera o segunda generación, quienes contribuyen a la economía de ambos países.

Sostuvo que 80 por ciento de los ingresos de los mexicanos que radican en ese país se quedan, mientras que el 20 por ciento envía a México. Apuntó que sin los connacionales los alimentos no llegarían a las mesas de EU.

“Nuestros paisanos son héroes de la patria que desde allá ayudan a las familias mexicanas, pero que se oiga fuerte, ayudan a desarrollar la economía de Estados Unidos”.

“Entre los tres países no hay competencia; al contrario, nos complementamos”





**La Presidenta en el Polyforum La Fe de Nuevo Laredo. ESPECIAL**



**Pide a Canadá y EU proteger relación**

**CLAUDIA SHEINBAUM**

**ENFRENTAR A CHINA.** La presidenta dijo que la cooperación entre los tres países en el T-MEC siempre será la mejor salida.



# Sheinbaum a Canadá y EU: “T-MEC, única vía para enfrentar a China”

## VISITA LA FRONTERA

La mandataria les pide “proteger” la relación comercial, pues sostiene que los tres países “representamos 30 por ciento del producto interno bruto mundial”

EDUARDO ORTEGA  
eortega@elfinanciero.com.mx

La presidenta Claudia Sheinbaum urgió tanto a Estados Unidos como a Canadá a “proteger” la relación comercial, porque, argumentó, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) “es la única forma de enfrentar con éxito

**Pide a Estados Unidos “cooperar para que haya paz de los dos lados de la frontera”**

la competencia económica y comercial con China”.

“Con respeto a nuestras soberanías, la relación comercial es única y ambos debemos protegerla. Es más, entre los tres países debemos proteger esa relación. La cooperación siempre será la mejor salida”, dijo la mandataria, quien, al en-

cabezar el acto Programas para el Bienestar en el Polyforum La Fe, en la ciudad fronteriza de Nuevo Laredo, Tamaulipas, aseguró que en marzo de 2025 estará concluida la nueva sede de la Agencia Nacional de Aduanas de México.

De acuerdo con la morenista, América del Norte debe consoli-



darse como una región económica que avance cada vez más en la independencia de las importaciones de otras regiones del mundo.

“Entre los tres países producimos 30 por ciento de toda la riqueza que se genere en cualquier lugar del mundo. Representamos 30 por ciento del producto interno bruto mundial”, subrayó.

“No sólo eso, la propuesta es que en adelante busquemos con respeto a nuestra soberanía, independencia, cultura y democracias, la integración económica de todo el continente americano para convertirnos todavía más en la región más vigorosa de todo el planeta”, añadió.

#### MIGRACIÓN Y SEGURIDAD

La titular del Ejecutivo puso énfasis en que la mejor opción para disminuir la migración es la inversión y la ayuda para que las personas no tengan la necesidad de migrar.

Además, salió en defensa de los 37 millones de mexicanos de primera o de segunda generación que viven en Estados Unidos, quienes, dijo, contribuyen a la economía de ambas naciones, ya que, por ejemplo, sin los trabajadores mexicanos en el campo, no llegarían alimentos a las mesas de los estadounidenses.

“De todo lo que generan los mexicanos y mexicanas allá, 80 por ciento se queda en Estados Unidos y 20 por ciento viene en las remesas para apoyar a familias mexicanas. Los trabajadores mexicanos trabajan dignamente, con valores y con cultura; nadie se le asemeja a los trabajadores mexicanos. Sin ellos, sin nuestros hermanos, nuestros paisanos, no llegarían alimentos a la mesa de los norteamericanos”, añadió.

En la antesala de que Donald Trump asuma el cargo el 20 de enero de 2025, Sheinbaum, por otra parte, pidió “cooperar para que haya paz de los dos lados de la frontera y prosperidad”.

Puso énfasis en que su gobierno siempre va a contribuir en la misión humanitaria de evitar la muerte de personas que consumen droga en Estados Unidos, en particular el fentanilo.

Sin embargo, acotó, es necesaria

la cooperación para que dejen de entrar armas de Estados Unidos a México, porque, acotó, “allá se consumen las drogas y aquí nos queda la violencia”.

“Debemos cooperar para que haya paz de los dos lados de la frontera y prosperidad. El círculo de consumo de drogas en Estados Unidos y la violencia que esto genera en México sólo puede atenderse en forma conjunta, con cooperación y respeto a nuestra soberanías”, afirmó.

#### LLAMADO.

Es necesaria la cooperación para que dejen de entrar armas de EU a México, indicó la Presidenta.





**Gira.** El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal, la presidenta Claudia Sheinbaum y la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, ayer.



## En marzo, la nueva sede de aduanas, en Nuevo Laredo: C. Sheinbaum

• Es el mayor puerto terrestre de todo el continente; por allí pasan cada día 70,000 tractocamiones con mercancías.

● PÁG. 49



FOTO: ESPECIAL

“T-MEC es la única forma de enfrentar con éxito la competencia económica y comercial de China. La región debe avanzar en la independencia de las importaciones”.

**Claudia Sheinbaum,**  
PRESIDENTA DE MÉXICO.

### T-MEC, única forma de enfrentar a China: Sheinbaum

# La nueva sede de la Agencia Nacional de Aduanas en Nuevo Laredo estará concluida en marzo de 2025

• El avance de la obra es de 88% y contará con diversas áreas; genera casi 5,000 empleos

#### Redacción

**La frontera** en Nuevo Laredo es el principal cruce de mercancías entre Estados Unidos y México, además de ser el principal puerto terrestre de todo el continente; por allí transitan diario de manera legal 70,000 tractocamiones, un millón de personas y 240,000 vehículos de pasajeros, y por ello, ante la demanda de servicios que implica, la nueva sede de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) en ese municipio estará concluida en marzo del 2025 anunció ayer la presidenta Claudia Sheinbaum.

Durante el acto realizado en esa frontera, el residente de obra de las instalaciones de la ANAM de la Dirección General de Ingenieros de la Defensa, general Juan Mateo Frausto, explicó que la nueva sede de la ANAM en Nuevo Laredo tiene como fecha de terminación el 31 de marzo y presenta un avance de 87.53%; ha generado 1,149 empleos directos; 3,446 indirectos y contará con áreas administrativas, deportivas, de servicio médico; sucursal bancaria, locales comerciales, un espacio de esparcimiento y una área habitacional de 621 viviendas para el personal.

Sheinbaum Pardo, aseveró que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) es la única manera en la que la región de América del Norte puede enfrentar con éxito la competencia económica y comercial con China.

“Este tratado comercial es la única forma de enfrentar con éxito la competencia económica y comercial con China. América del Norte debe consolidarse como una región económica que avance cada vez más en la independencia de las importaciones de otras regiones del mundo. Por eso, siempre hemos sostenido que entre los tres países no hay competencia, al contrario, nos complementamos y eso le permite ser una de las regiones más vigorosas e importantes del mundo”, aseguró.

Destacó que, la propuesta a futuro es la integración económica de todo el continente americano, para convertirlo en la región más sólida de todo el planeta, respetando las soberanías, la independencia, la cultura y las democracias de los países.



La jefa del Ejecutivo Federal destacó que la relación económica entre México, Estados Unidos y Canadá es tan fuerte que representa 30% del Producto Interno Bruto (PIB) mundial, y si fueran tomados como una unidad, los estados fronterizos del sur de EU, junto con los del norte del territorio mexicano, equivalen a la cuarta economía de todo el mundo. “Además, el trabajo de los 37 millones de mexicanos y mexicanas, héroes y heroínas de nuestra patria que viven en Estados Unidos, se refleja en que el 80% de sus salarios se queda en EUA y el 20% es enviado a México, a través de remesas.

“La cooperación siempre será lo mejor. Por otro lado, siempre vamos a contribuir en la misión humanitaria de evitar la muerte de personas que consumen drogas, en particular el fentanilo, allá en Estados Unidos. Además, debemos cooperar para que dejen de entrar armas de los Estados Unidos a México, porque allá se consumen las drogas y aquí nos queda la violencia; debemos cooperar para que haya paz de los dos lados de la frontera, y prosperidad”, puntualizó.

En su intervención, el gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, reiteró el compromiso del gobierno estatal para consolidar la transformación, por lo cual, informó que en coordinación con el gabinete federal ya se tienen las propuestas para las nuevas sedes de la Universidad Nacional Rosario Castellanos; para el inicio del Programa Nacional de Vivienda para el Bienestar, en 29 municipios para beneficiar a 43,000 familias y para la consolidación del Plan Nacional Hídrico y el Plan México.

**América del Norte debe consolidarse como una región económica que avance cada vez más en la independencia de las importaciones de otras regiones del mundo. Nos complementamos.**



**El principal** paso terrestre de mercancías está en Nuevo Laredo, y eso justifica el proyecto, afirmó la presidenta Claudia Sheinbaum.

FOTO: ESPECIAL



**PRIORIDADES DEL NORTE**

# LLEGA A EU AGUA SUCIA DE MÉXICO

**JUAN CARLOS RODRIGUEZ TOVAR**

**El órgano encargado de fiscalizar los recursos públicos de EU identificó al agua en su lista de riesgos que requieren atención urgente**

**A** unos días de que arranque la nueva legislatura en Estados Unidos y de que Donald Trump asuma como jefe de la Casa Blanca, la Oficina de Responsabilidad Gubernamental (GAO, por sus siglas en inglés) entregó a ambos poderes una listado de alertas y de asuntos pendientes que requieren atención inmediata, tres de los cuales le atañen a México.

Contaminación de aguas binacionales, tráfico de armas provenientes de Estados Unidos y seguridad fronteriza están entre los temas de mayor prioridad para las nuevas autoridades estadounidenses, de acuerdo con el organismo encargado de auditar los recursos públicos y de evaluar el desempeño gubernamental.

La Sección estadounidense de la Comisión Internacional de Límites y Aguas administra dos plantas de tratamiento de aguas residuales a lo largo de la frontera entre Estados Unidos y México que tratan aguas residuales, principalmente provenientes de México, señala un informe que la GAO remitió al equipo de Trump y a los nuevos legisladores para sustentar la necesidad de atender de manera prioritaria el problema.

Sin embargo, "el crecimiento demográfico y el envejecimiento de la infraestructura de las plantas permiten que las aguas pluviales traigan bacterias, basura y sedimentos de México a Estados Unidos, lo que afecta la salud pública y el medio ambiente en Arizona y California", alerta el reporte.

Según la GAO, la Comisión Internacional de Límites y Aguas "no ha tomado me-

didias integrales para resolver el problema, por lo que recomendamos que el Congreso considere ordenar a la Comisión que identifique alternativas, incluidas estimaciones de costos y fuentes de financiamiento, para ayudar a resolver los continuos problemas de calidad del agua".

Los problemas se focalizan en las plantas tratadoras de aguas de Nogales, Arizona, colindante con la ciudad homónima de Sonora, en México, y la South Bay, en la frontera de San Diego, California, y Tijuana, Baja California, donde se llegan a tratar anualmente hasta 14 mil millones de galones (unos 53 mil metros cúbicos) de aguas residuales.

La auditoría elaborada por la GAO detectó que en Nogales, Sonora, funcionan numerosas instalaciones de enchapado de metales. Estas instalaciones, "vierten directamente sus aguas residuales, que contienen metales pesados como cromo, zinc y níquel, en el sistema de alcantarillado de la ciudad. Los metales pesados se mezclan con el resto de las aguas residuales y se envían a la planta de Nogales (Arizona) para su tratamiento".

Respecto a la planta de South Bay, el informe destaca que "Tijuana no ha construido suficiente infraestructura de alcantarillado para atender a la creciente población y urbanización de la zona, lo que contribuye a crecientes flujos de aguas residuales transfronterizas".

Si bien el tratamiento del exceso de aguas residuales no viola el permiso del Sistema Nacional de Eliminación de Descargas Contaminantes, "la planta está experimentando un aumento en la cantidad de días en que trata flujos que superan su capacidad. Esto podría eventualmente causar violaciones, ya que se supone que la planta no debe operar por encima de su capacidad durante periodos prolongados", alerta el reporte.



## TRÁFICO DE ARMAS Y SEGURIDAD FRONTERIZA

La GAO, instancia no partidista que depende del Capitolio, “proporciona materiales clave para ayudar al próximo Congreso y a la administración entrante a abordar algunos de los problemas más urgentes del gobierno federal”, se lee en el documento “Transición presidencial y del Congreso”.

“Como fuente confiable de información basada en hechos y no partidista sobre agencias y programas gubernamentales, estamos bien posicionados para ayudar al Congreso y al personal a ponerse al día”, agrega el análisis que incluye tópicos como seguridad nacional, ciberseguridad, finanzas del sector salud, el futuro fiscal de Estados Unidos, fraudes, pagos indebidos, contratos del Departamento de Defensa, entre otros.

De acuerdo con GAO, “el tráfico de armas de fuego de origen estadounidense hacia México es una amenaza para la seguridad nacional, ya que facilita el comercio ilegal de drogas y se ha relacionado con el crimen organizado”.

El reporte cita datos de la Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) del Departamento de Justicia, los cuales muestran que 70 por ciento de las armas de fuego reportadas como recuperadas en México son de origen estadounidense.

A pesar de que la ATF, el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE), la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) y el Departamento de Estado han realizado operativos conjuntos con el gobierno mexicano, el problema no ha sido erradicado, por lo que GAO conmina al nuevo presidente y a los legisladores entrantes a encararlo con urgencia.

“Ninguna de las agencias ha desarrollado plenamente medidas de desempeño para sus esfuerzos por interrumpir el tráfico de armas de fuego a México, y por lo tanto tienen una capacidad limitada para evaluar el progreso”, reconoce el documento, el cual refiere que anualmente son decomisadas en México hasta 50 mil armas de origen estadounidense.

El dato coincide con la carta redactada el pasado 26 de noviembre por la presidenta Claudia Sheinbaum y enviada al presidente electo Trump con el objetivo de disuadirlo de imponer aranceles a las manufacturas mexicanas.

En materia de seguridad fronteriza, la GAO reconoce que “durante décadas, la frontera suroeste de Estados Unidos ha sido vulnerable a actividades ilegales transfronterizas, como entradas ilegales, contrabando de drogas y contrabando, y actividades terroristas”.

## Tratar aguas residuales no viola permisos del Sistema Nacional de Eliminación de Descargas Contaminantes

**“El envejecimiento de infraestructura de aguas pluviales (...) afectan la salud pública y el medio ambiente en Arizona y California”**



Planta de tratamiento en Sonora





#PORUNCHIAPASSEGURO

**EDUARDO RAMÍREZ,  
NUEVO GOBERNADOR P26**

# ‘LA PAZ VA A VOLVER A CHIAPAS’

**EDUARDORAMÍREZ**

ASUME EDUARDO RAMÍREZ LA GUBERNATURA DE LA ENTIDAD; PROMETE BIENESTAR Y JUSTICIA SOCIAL

POR LIZETH COELLO

**E**

ste domingo rindió protesta como gobernador de Chiapas,

Eduardo Ramírez Aguilar, quien se comprometió, como una de sus prioridades, a regresarles la paz y la tranquilidad.

"Llego puntual a la cita con mi destino. Me llena de profundo orgullo y satisfacción ser parte de la construcción de un

Chiapas que se inspira en el Humanismo que Transforma, promoviendo la igualdad, la equidad, el bienestar y la justicia social. ¡Chiapanecas y chiapanecos, no les voy a fallar!", dijo el ahora gobernador.

Con estas palabras, el mandatario reafirmó su compromiso de trabajar en favor de la justicia social y el bienestar colectivo, pilares de su administración.

"Hoy quiero que se escuche en cada rincón de Chiapas, en

cada rincón, en la Selva, en el Norte, en la Frontera, en la Fraylesca, en la Costa, en el Soconusco, en Los Altos, en los tuxtepeques, en la región Centro. La paz va a volver a reinar en nuestros caminos, la paz va a volver a regresar a los caminos de tierras. Cuento con la claridad y la experiencia y también cuento con la valentía de asumir esta responsabilidad como propios", subrayó.

En el Polifórum en Tuxtla Gutiérrez, declarado como recin-



to oficial del Poder Legislativo, acompañado de ciudadanos

de diferentes municipios de la entidad, de 13 gobernadores del país, senadores, diputados federales, empresarios y de organizaciones, Ramírez Aguilar indicó que se atenderán las causas de la violencia con inteligencia, cero impunidad y

con la cooperación de las autoridades federales.

A partir de las 00:00 horas de ayer, el gobernador puso en marcha la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal, que consta de 500 elementos entrenados y capacitados, 10 vehícu-

los blindados y 200 unidades, y se espera que acudan a los municipios donde se tienen denuncias de enfrentamientos entre grupos criminales.

Anunció que el próximo 6 de enero arrancará la cruzada por la alfabetización en Chiapas para más de 500 mil chiapanecos que no tienen educación de cero a 16 años y adultos mayores. Será con el método cubano, que en Chiapas se denominará de "Matías de Córdova" para levantar la bandera blanca para decretar libre de analfabetas en Chiapas.

Entre los asistentes estuvieron Luisa María Alcalde y Andrés Manuel López Beltrán, presidenta y secretario general de Morena. 

**INICIA SU GESTIÓN**

1

- Se basa en el "humanismo que transforma".

2

- Quiere poner fin al analfabetismo en la entidad.

3

- Inició la Fuerza de Reacción Inmediata Pakal.

**13**

• **GOBERNADORAS Y GOBERNADORES ASISTIERON.**



**EDUARDO RAMÍREZ**  
GOBERNADOR DE CHIAPAS

El gabinete de seguridad está a prueba de resultados. Donde exista extorsión, derecho de piso y asalto a carretera, vamos con todo?.





● **PERIODO.** Ante invitados especiales, el nuevo gobernador se comprometió a que habrá justicia social



## Por 'amenazas', hombre trató de desviar avión a EU

Un pasajero del vuelo 3041 de Volaris, que se dirigía de León a Tijuana, intentó ingresar a la cabina de pilotos para cambiar el destino de la aeronave; supuestamente tras recibir amenazas por parte del crimen organizado. En 2009 y 1972 se registraron secuestros de aeronaves en nuestro país **MÉXICO P. 4**

**PASAJEROS LO SOMETEN Y LO ENTREGAN A AUTORIDADES**

# “Piensa en tus hijos”, dijeron a quien intentó secuestrar avión

**Caso.** De acuerdo a reportes, Mario N. buscó tomar el avión ya que recibió amenazas por parte del crimen organizado

**LUIS VALDÉS**

“¡Cuidado! ¡Cuidado! ¡Los niños! ¡Nomás deténganlo! ¡No le hagan nada! ¡Nomás deténganlo!” dice una mujer, mientras se escuchan gritos de niños a bordo del vuelo 3041 de Volaris, donde un hombre trató de obligar a la tripulación de la aeronave a tomar rumbo hacia San Diego, Estados Unidos.

Este domingo, a las 7:17 horas, la aeronave salió del Aeropuerto Internacional de León, Guanajuato, con destino a Tijuana, Baja California; a los 30 minutos de vuelo, un hombre que viajaba en la parte media del avión se levantó abruptamente y, tras agredir a una sobrecarga, intentó ingresar a la cabina, donde se encontraban los pilotos.

De inmediato, miembros de la tripulación, apoyados por otros pasajeros, procedieron a someter al agresor “de acuerdo a los protocolos de seguridad establecidos”, mientras desde el interior de la cabina el piloto emitió un código de alerta, siendo desviado al Aeropuerto Internacional de Guadalajara, Jalisco, donde personal de la Guardia Nacional se

encontraba listo para intervenir.

Fue ahí donde, ya con la puerta del avión abierta, el pasajero Mario N. presentó resistencia para descender del avión, por lo que los pasajeros procedieron a someterlo nuevamente para entregarlo a las autoridades.

“¡Tranquilízate! ¡Piensa en tus hijos, amigo!” le dice un hombre al agresor, mientras la voz aterrorizada de un niño gritaba: “¡Papá! ¡No peeles! ¡Por favor, no peeles!”.

Y es que Mario N. viajaba con su esposa y sus dos hijos menores de

edad, quienes descendieron del avión con él, siendo arrestado por la Guardia Nacional.

De acuerdo a reportes, tras su detención, ya arriba de una unidad de la Guardia Nacional, el detenido se abalanzó sobre el conductor, provocando que chocara contra una estructura metálica.

Al cierre de esta edición el sujeto permanecía hospitalizado.

### AMENAZADO

De acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPC), Mario N. habría recibido un mensaje en el que se le amenazaba con asesinar a su familia si se dirigía a Tijuana, el destino final

del vuelo. Además, presuntamente uno de sus familiares fue secuestrado recientemente.

El hombre intentó por la fuerza que la aeronave se dirigiera hacia los Estados Unidos, donde tenía la intención de pedir asilo político, de acuerdo a reportes de la SSPC.

Poco después del mediodía, Volaris indicó en su cuenta de X que un pasajero intentó tomar el vuelo 3041 y que no había pasajeros ni tripulantes lesionados.

Asimismo, la dependencia también destacó que la empresa se constituyó “como parte acusadora para asegurar que (Mario N.) enfrente todo el peso de la ley, hasta sus últimas consecuencias”.



### OTROS INCIDENTES

- **El 9 de septiembre de 2009,** en un vuelo de Aeroméxico de Cancún a Ciudad de México, fue secuestrado por un pasajero de origen boliviano, que aseguró que contaba con materiales explosivos.
- **El secuestrador exigía** hablar con el entonces presidente, Felipe Calderón Hinojosa; después se sabría que buscaba advertir de un terremoto que, según él, ocurriría en 2012. Su pena en prisión fue cambiada por tratamiento psiquiátrico debido a su estado mental.
- **El 8 de noviembre de 1972,** una aeronave de Mexicana de Aviación, que viajaba de Monterrey a Ciudad de México fue secuestrada por miembros de la Liga de Comunistas Armados.



**ARRESTO.** Al llegar al Aeropuerto Internacional de Guadalajara, Jalisco, personal de la Guardia Nacional realizó la detención de Mario N.

### RECuento de los hechos



● **A las 7:17 horas,** de este domingo, la aeronave de Volaris salió del Aeropuerto Internacional de León, Guanajuato, con destino a Tijuana, Baja California.



● **A los 30 minutos** de despegar el vuelo 3041, un hombre del avión se levantó abruptamente y, tras agredir a una sobrecarga, intentó ingresar a la cabina.



● **Entre miembros** de la tripulación y otros pasajeros procedieron a someter al agresor, quienes en un segundo forcejeo lo entregaron a las autoridades.



● **Luego de que** el piloto emitiera un código de alerta, la aeronave fue desviada al Aeropuerto Internacional de Guadalajara, Jalisco, donde la Guardia Nacional detuvo al agresor.



## En Chiapas “no hay derecho al miedo: Eduardo Ramírez

Tras rendir protesta como gobernador, Eduardo Ramírez Aguilar destaca que “la paz va a volver a reinar en nuestros caminos. La paz va a regresar a los caminos de Chiapas”



4

# En Chiapas ‘no hay derecho al miedo’: Eduardo Ramírez

#Chiapas

Tras rendir protesta como gobernador, Eduardo Ramírez Aguilar destaca que “la paz va a volver a reinar en nuestros caminos. La paz va a regresar a los caminos de Chiapas”

INDIGOSTAFF

**E**n su primer día como gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar se comprometió firmemente a devolver la paz y la seguridad al estado: “Aquí no hay

derecho al miedo, aquí la ley se va a aplicar”.

En sesión extraordinaria del Congreso local, ante cientos de asistentes, incluidos gobernadores, senadores, diputados y re-

presentantes del sector privado y social, enfatizó que “la paz va a volver a reinar en nuestros caminos. La paz va a regresar a los caminos de Chiapas”.



## Unidad y transformación

Ramírez Aguilar llamó a superar divisiones personales y trabajar unidos por el bienestar de Chiapas y México. Subrayó la importancia de abandonar intereses egoístas.

Destacó que el verdadero humanismo radica en trascender las barreras del egoísmo para lograr una transformación auténtica. Además, recordó el impacto del movimiento de transformación iniciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el cual ha marcado un cambio fundamental en la política y la sociedad mexicana.

## Desarrollo e infraestructura

El gobernador presentó proyectos clave para el desarrollo económico y social del estado:

**Autopista Palenque-San Cristóbal de las Casas:** Con una extensión de 153 kilómetros, el primer tramo será Palenque-Ocosingo. Este proyecto será gestionado directamente por las comunidades locales, incluyendo la administración de casetas, gasolineras y paradores turísticos, con el objetivo de beneficiar directamente a los sectores más vulnerables.

**Zona libre de impuestos en la frontera sur:** Propuesta para impulsar el desarrollo económico y posicionar a Tapachula como la capital económica de Centroamérica, apoyada por la instalación de una planta regasificadora para atraer inversiones.

## Educación y medio ambiente

**Combate al analfabetismo:** Se promoverán métodos innova-

dores de enseñanza, como el cubano y el chiapaneco Método "Matías de Córdoba".

**Reforestación y restauración ambiental:** Se planea reforestar más de 300 mil hectáreas y restaurar cuencas hidrográficas como parte de una estrategia para mitigar los

efectos del cambio climático.

Con estas acciones, **Eduardo Ramírez Aguilar** aseguró que no solo busca cumplir con su mandato, sino escribir una nueva página en la historia de Chiapas, basada en la paz, el desarrollo y la transformación social.

## Seguridad como prioridad

**E**n presencia del almirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, secretario de Marina y representante de la presidenta Claudia Sheinbaum, el gobernador reiteró su compromiso con los ejes federales en materia de seguridad:

- Atender las causas de la inseguridad mediante inteligencia e investigación.
- Colaboración estrecha con la federación.

- Cero impunidad para quienes cometan delitos.

Anunció la renovación total de los altos mandos de las agencias de seguridad en el estado y la creación del Grupo de Reacción Inmediata "Pakal", un equipo de policías especializados con sueldos competitivos, diseñado para enfrentar de manera eficiente los retos de seguridad.



